
立法會調查高鐵工程延誤專責委員會聆訊  

2015 年 4 月 28 日  

運輸及房屋局副局長發言要點  

 

主席：  

 

  鐵路拓展是運輸及房屋局眾多政策範疇之一；

鐵路拓展既有現時正在建造中的，亦有規劃中的 (例如，

鐵路發展策略 2014 當中的七個建議項目 )；高鐵是本

屆政府承接上屆政府落實施工的五條鐵路之一。  

 

2.  對已開展的鐵路項目，局方的職責在於：盡力

確保項目能如期完成，不會超出核准工程預算，及符

合施工質素的要求；並定期向立法會匯報施工進度。

高鐵項目並不例外。  

 

3.  運輸及房屋局局內分工，各司其職。局長負責

局方的總體領導，常任秘書長 (常秘 )和副局長分別協

助局長工作；常任秘書長主要在政策和資源上協助，
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副局長則側重在爭取各持份者及社會輿論支持局方決

策，與立法會、持份者和公眾溝通方面的工作。局內

有責任層級，設專職同事統籌鐵路建設，更有專職同

事負責高鐵項目；日常的監督則有賴路政署的專業工

作和意見；路政署設有分科，專門負責高鐵項目。  

 

4.  局長與副局長之間沒有區分專屬範疇，一般情

況下共同參與決策會議；視乎需要，亦會有例外。副

局長通常接受局長指派的工作，例如出席立法會會議；

又在局長不在港或放假期間，以署理局長身份履行職

務。在上屆政府期內，我本人於 2008 年 8 月至 2012

年 6 月期間就任副局長一職。我在 2008 年 8 月加入運

房局時，高鐵項目的規劃工作已近完成，而本人的公

務員同事正準備為高鐵項目的建造工程尋求立法會撥

款。我在上屆政府擔任副局長期間，參與了爭取社會

各界支持高鐵項目。為此，在 2009 年期間我出席了不

同的活動和會議，並接受不同傳媒訪問。本人亦向立

法會鐵路小組、工務小組和財委會簡介高鐵項目，並

在政府就高鐵項目建造工程向立法會申請撥款時，參
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與游說立法會議員支持。  

 

5.  運輸及房屋局局長一向重視施政公開，接受市

民和傳媒監督，讓立法會和市民知悉和討論施政或重

大工程的事宜。  

 

6.  當年高鐵在爭議聲中獲得立法會的撥款，局方

明白該項目乃大眾十分關注之事項，故此同樣一直注

意它的推進狀況和可能需要政府處理的課題。  

 

7.  任何大型工程的施工，儘管初期計劃周詳，但

常有變化，施工時間亦因施工環境有異，與原定時間

表有出入，或快或慢。受着周遭環境的影響，滯後的，

須要追回；初期順利的，亦有機會墮後。工程的施行

是講求科學的，不能莫視客觀因素。  

 

8.  根據路政署方的專業經驗，建設工程在不同階

段或個別環節會可能傳出滯後的消息。不過，在 2012

年下半年，根據路政署的匯報，局方注意到跨境隧道
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鑽挖進度較原訂時間出現相當程度的滯後，便馬上要

求署方跟港鐵公司商量跟進，設法恢復進度。  

 

9.  局方的着眼處，是較宏觀的，著眼點是審視重

大的施工環節，或個別的合約的滯後會否關鍵地影響

整體工程進度，導致拖累工期而沒法在預定的 2015

年內完成工程。  

 

10.  我本人是 2013 年 11 月下旬第一次聽到來自港

鐵方面的消息指，工程有可能沒法在 2015 年底完成。

局長，局內同事和本人的取態均一樣，若港鐵未能按

計劃在 2015 年完工，必須盡快向公眾和立法會交代，

並解釋原因，因為 2009 年底至 2010 年 1 月間政府向

立法會申請撥款時，是表明工程將在 2015 年完成。然

而，港鐵在 2013 年 11 月向局方強調工程仍然可以在

2015 年年底完成。  

 

11.  至於在出席 2013 年 11 月 22 日立法會鐵路事宜

小組委員會之前與港鐵的溝通和內容，局長和署長均
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已在去年 5 月鐵路事宜小組委員會會議上詳細交代，

並附以文件詳細報告。從這些交代和事實顯示，局方

並無蓄意隱瞞立法會，或與港鐵所謂「合謀隱瞞」。  

 

12.  本人確實得悉港鐵沒法在原定時間表（即 2015

年內）完成工程，是在 2014 年 4 月 12 日，即當時的

港鐵行政總裁致電局長告知有關事情的當日。正在外

地的局長，即時轉告同事和我，並要求局方掌握實情。

在局長接着的星期一上班後便馬上與港鐵開會，隨後

決定翌日公布情況。  

 

13.  局長在上述兩次事情的處理上，除參考港鐵提

供的資料和意見外，亦與局內和路政署負責的同事充

份討論。在重要資訊上適時向公眾和立法會交代，一

直是決策的重要考慮。  

 

14.  由於高鐵是第一個以「服務經營權模式」推展

的鐵路項目，工程監督的方法也不是沿用過往的，因

工程實際進度與當初計劃出現較大落差，政府為要明
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白根本原因和由來，吸收經驗和教訓，讓政府、立法

會和公眾更深入知悉情況，特首去年在五月中旬委任

了一個獨立專家小組，由夏正民法官當主席，其餘兩

名成員分別來自英國和美國具相關資深經驗的工程專

家，  

 

15.  就港鐵公司在項目管理制度和方式，以至政府

與 港 鐵 公 司 兩 方 面 的 項 目 監 察 機 制 和 互 相 銜 接

(interfacing)方面等事宜，作出全面檢視，查看是否存

在任何固有 (inherent)、人為及其他相關問題，以及問

題的成因和嚴重程度，提出其觀察和改善建議。該小

組的調查報告於今年一月底公布，局方和路政署正仔

細研究調查報告內的改善建議的可行性及跟進工作。  
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